

**L'auto-emploi en Mauritanie :**

**Une solution durable face au chômage endémique**

La Mauritanie, un pays en développement d'Afrique de l'Ouest, fait face à un défi majeur : un taux de chômage élevé, particulièrement parmi les jeunes. En réponse à cette situation, l'auto-emploi émerge comme une alternative de plus en plus envisagée pour stimuler l'économie et offrir des opportunités professionnelles. Il représente la capacité de fonder son propre emploi, en lançant individuellement ou sous forme de micro-entreprise une activité personnelle. Cet article explore les enjeux, les opportunités et les défis de l'auto-emploi en Mauritanie.

**Le contexte économique et le chômage en Mauritanie**

Bien que riche en ressources naturelles, notamment en fer, cuivre et pétrole, la Mauritanie souffre d'une forte dépendance à ses industries extractives, avec une diversification économique encore limitée. Cette situation provoque un déséquilibre sur le marché de l'emploi où la majorité des jeunes diplômés peinent à trouver des emplois fixes dans le secteur formel. Selon les dernières statistiques, le taux de chômage dans le pays reste élevé, en particulier parmi les jeunes de moins de 30 ans qui représentent une proportion significative de la population active.

**Les avantages de l'auto-emploi**

Liberté et indépendance financière : l'auto-emploi permet de rompre avec la dépendance à un employeur et offre une plus grande liberté. En devenant entrepreneur individuel, les jeunes Mauritaniens peuvent fixer leurs propres horaires et définir les objectifs de leur entreprise. Cela permet également de générer des revenus personnels, avec un potentiel de croissance à long terme. Réduction du chômage : en

l'absence de nombreuses offres d'emploi formelles, l'auto-emploi devient un moyen important de lutter contre le chômage. Il offre aux jeunes, mais aussi aux femmes et aux populations rurales, une chance de produire localement de la richesse. Par exemple, les secteurs de l'agriculture, de l'artisanat, de la vente de produits locaux et même des services numériques peuvent se prêter facilement à la fondation d'entreprises indépendantes. Innovation et dynamisme de l'économie locale : l'auto-emploi encourage l'innovation. De plus en plus de jeunes mauritaniens s'investissent dans des secteurs modernes comme la technologie, les services numériques, la production artisanale, l'agro-business et la gestion d'entreprises à petite échelle. Cela permet de diversifier l'économie, de répondre à des besoins locaux non satisfaits et de produire des emplois indirects dans les communautés.

**Les défis à surmonter**

Manque de financement et d'accompagnement : l'un des plus grands obstacles à l'auto-emploi en Mauritanie demeure le manque d'accès aux financements. Les banques locales sont souvent réticentes à accorder des prêts aux jeunes entrepreneurs, notamment en raison de la faible culture entrepreneuriale et du manque de garanties. L'absence d'un écosystème robuste de soutien à la fondation d'entreprises rend également la tâche plus difficile. Accès limité à la technologie et à la formation : les jeunes ont rarement accès à des formations sur la gestion d'entreprise, le marketing, la comptabilité, ou même les aspects juridiques liés à la fondation d'une entreprise. Si l'auto-emploi peut être une porte vers l'indépendance, la digitalisation reste encore un défi. De nombreux jeunes manquent de compétences numériques avancées et l'accès à Internet reste limité, notamment dans

les zones rurales. Le gouvernement et les organisations non gouvernementales (ONG) doivent faire plus pour promouvoir la formation dans des domaines-clés tels que l'informatique, la gestion des ressources humaines et les compétences entrepreneuriales. L'informalité et les risques liés à l'absence de régulation : une part importante des entreprises fondées dans le cadre de l'auto-emploi opère dans l'informalité, ce qui engendre des risques juridiques et économiques. La précarité de ces activités peut limiter leur développement. En outre, l'auto-entrepreneur peut se retrouver, sans un cadre juridique solide, à court d'options pour résoudre des litiges commerciaux ou faire face à des difficultés financières.

**Les opportunités sectorielles pour l'auto-emploi en Mauritanie**

L'agriculture et l'agro-industrie : la Mauritanie dispose d'importantes terres agricoles et des ressources naturelles. Le secteur de l'agriculture représente une source potentielle d'auto-emploi, notamment dans la culture des légumes, l'élevage et la transformation des produits agricoles. De plus, la demande pour des produits alimentaires locaux de qualité dans les marchés urbains augmente, ouvrant la voie à des initiatives en agro-industrie. Les technologies de l'information et de la communication (TIC) : avec la vulgarisation de l'Internet et des téléphones mobiles, les TIC offrent de nouvelles opportunités pour les jeunes entrepreneurs. Le développement d'applications mobiles, le e-commerce, la programmation informatique, ainsi que la gestion des réseaux sociaux pour les entreprises locales, sont des niches de plus en plus populaires pour l'auto-emploi. L'artisanat et le tourisme : la Mauritanie dispose d'un riche patrimoine culturel qui peut être

mis à profit pour développer des activités artisanales (tissage, poterie, bijouterie...) et des services touristiques. L'artisanat local peut constituer un excellent moyen d'exporter des produits uniques à l'international, tout en stimulant l'économie locale.

**Les initiatives publiques et privées pour encourager l'auto-emploi**

Certains efforts ont été faits pour encourager l'auto-emploi en Mauritanie. Le gouvernement a mis en place des programmes comme le Fonds d'Appui à la Création d'Entreprises (FACE) qui vise à offrir des financements et des formations aux jeunes entrepreneurs. Des institutions comme la caisse de financement des Petites et Moyennes Entreprises (PME) apportent également du soutien. Par ailleurs, des initiatives privées et des ONG se consacrent à la formation des jeunes et à l'établissement de réseaux de mentors et d'entrepreneurs pour renforcer les capacités locales.

En somme, l'auto-emploi représente une solution viable pour lutter contre le chômage et promouvoir l'entrepreneuriat en Mauritanie. Pour que ce secteur se développe de manière pérenne, il est toutefois crucial que les jeunes entrepreneurs bénéficient de financements, d'un meilleur accès à la technologie et d'une formation adéquate. Il est impératif que les autorités et le secteur privé continuent de collaborer pour susciter un environnement favorable à la fondation d'emplois durables. Si ces défis sont relevés, l'auto-emploi pourrait devenir un pilier de l'économie mauritanienne, en contribuant à sa diversification et à son développement.

**BABACAR DIOP**  
COACH D'ENTREPRISE CHARGÉ DE COURS  
[babacardiopcoah@gmail.com](mailto:babacardiopcoah@gmail.com)  
(+222) 48 71 88 90 ET 38 71 88 90



**LE CALAME**



HEBDOMADAIRE INDÉPENDANT

ÉDITÉ EN ARABE ET EN FRANÇAIS,  
FONDÉ LE 14 JUILLET 1993  
RUE 42 - 62, TEVRAGH ZEINA  
348, Kennedy ave. Ouest

Boîte Postale: 1059

e-mail:

[aocheikh@yahoo.fr](mailto:aocheikh@yahoo.fr)

[talebouya@gmail.com](mailto:talebouya@gmail.com)

web: [lecalame.info](http://lecalame.info)

Tel: (222) 45 24 08 29

fax: (222) 45 24 08 30

Directeur de publication  
AHMED OULD CHEIKH

**Comité de Rédaction**

(rédaction française)

- SNEIBA ELKORY
- AHMED OULD CHEIKH
- BOUDAHI
- BEN ABDALLA
- HAIIBA S.
- AMADOU SECK
- THIAM MAMADOU

**Mobiles:**

- A.O.Cheikh 36 30 28 23
- Boudahi 36 11 21 20
- Dalay Lam 46 50 65 42
- M. Thiam 36 30 55 79
- Sneiba Elkory 46 79 07 90

CONTACTS

**Collaborateurs**

- BABA E.
- KAW THIerno
- MARIEM MINT DERWICHE
- BOUDAHI

**Bureau de Nouadhibou:**

avenue médiane  
Tel : 45 74 60 17

Maquette: C. Taleb Bouya

e-mail: [ctbmb@yahoo.fr](mailto:ctbmb@yahoo.fr)

**Correspondants:**

- DALAY LAM (TAGANT)  
TEL: 46 50 65 42
- JIDDOU OULD HAMOUD (TRARZA)  
TEL: 46 44 49 59
- SID'AHMED (GORGOL)
- MUSTAPHA OULD BECHIR (HODH)  
TEL: 22 00 60 69
- BUREAU DU BRAKNA
- DIRECTEUR: ELBOU OULD BRAHIM  
TEL: 46 79 07 90 - 45 53 75 81
- ABOUBEKRINE DIALLO (ALEG)  
TEL: 46 49 54 90 - 22 49 54 90
- BRAHIM OULD ELY SALEM (BOGHÉ)  
TEL: 33949205 - 41187478
- CHEIKH OULD AHMED (ASSABA)  
TEL: 46 54 51 28

**Services généraux**

ALIOUNE SOW (ABONNEMENTS)  
TEL: 36 35 64 81 / 47 80 07 51

MOHAMED MOISSA (IMPRESSION)

**Distributeur:**  
MAPECI

**Accords Spéciaux**  
MFI, SYFIA, PANOS, ACCT



**Lu pour vous**

**Un homme brisé incarne les fractures d'un pays en crise dans ce roman engagé**

Dans une Mauritanie en proie à des crises sociales et économiques sans précédent, Salem, un député au passé lourd, attend l'inéluctable : son exécution. Rongé par la honte d'un secret familial inavouable, il affronte ses derniers jours avec une étrange sérénité, tandis qu'autour de lui le pays s'effondre sous le poids de la corruption, de l'oppression et de l'injustice.

À travers une plume saisissante, Isselkou Abdelwehab explore les luttes intérieures de cet homme brisé, tout en peignant une nation en déclin. Porté par une écriture engagée et humaine, ce roman reflète avec vivacité les enjeux sociétaux actuels – qu'il s'agisse de la peine de mort, des dérives politiques ou des fractures sociales –, tout en rendant hommage à ceux qui, dans l'adversité, trouvent la force d'affronter leur vérité.

**AUTEUR - Isselkou Abdelwehab**

Isselkou Abdelwehab est né en décembre 1998 à Devaa, en Mauritanie. Actuellement étudiant en Master 2 de physique appliquée, spécialisée en mécanique des fluides à l'université Cheikh-Anta-Diop de Dakar, il poursuit son parcours académique avec passion.

**EXTRAIT**

Je me déplaçai doucement et me positionnai à ses côtés. Malheureusement, je ne pus contempler le visage de ma mère une dernière fois. J'ai pleuré, seul avec mes larmes. Elle prévoyait qu'un jour, nous irions explorer le monde ensemble. Mesdames et messieurs, comme vous pouvez le constater, elle m'avait abandonné en silence. Sans aucune trace. Elle n'avait même pas pris la peine de me dire au revoir. D'une façon étrange, elle avait arrêté de me parler. C'était la clôture de notre amitié. Il fallait que je vive seul maintenant, après que papa m'avait quitté aussi de cette façon.

**DONNÉES TECHNIQUES**

- Format : 15,2 x 22,9 cm
- Parution : avril 2025
- Pages : 254 pages
- ISBN : 978-2-38580-065-9
- Prix : 22,20 €

**COMMUNIQUÉ DE PRESSE**  
Contact Presse & Librairie • [presse@jedsencres.fr](mailto:presse@jedsencres.fr) • 01 48 86 18 76

**UN SUICIDE**  
Dans une Mauritanie en proie à des crises sociales et économiques sans précédent, Salem, un député au passé lourd, attend l'inéluctable : son exécution, rongé par la honte d'un secret familial inavouable, il affronte ses derniers jours avec une étrange sérénité, tandis qu'autour de lui le pays s'effondre sous le poids de la corruption, de l'oppression et de l'injustice.

**L'AUTEUR** • ISSELKOU ABDELWEHAB  
Isselkou Abdelwehab est né en décembre 1998 à Devaa, en Mauritanie. Actuellement étudiant en Master 2 de physique appliquée, spécialisée en mécanique des fluides à l'université Cheikh-Anta-Diop de Dakar, il poursuit son parcours académique avec passion.

**EXTRAIT**  
Je me déplaçai doucement et me positionnai à ses côtés. Malheureusement, je ne pus contempler le visage de ma mère une dernière fois. J'ai pleuré, seul avec mes larmes. Elle prévoyait qu'un jour, nous irions explorer le monde ensemble. Mesdames et messieurs, comme vous pouvez le constater, elle m'avait abandonné en silence. Sans aucune trace. Elle n'avait même pas pris la peine de me dire au revoir. D'une façon étrange, elle avait arrêté de me parler. C'était la clôture de notre amitié. Il fallait que je vive seul maintenant, après que papa m'avait quitté aussi de cette façon.

**INFOS TECHNIQUES**  
Éditions JETS ÉDITIONS D'ENCRE  
15,2 x 22,9 cm  
254 pages  
978-2-38580-065-9  
22,20 €